



CÁMARA DE DIPUTADOS
DE LA PROVINCIA DE SANTA FE

LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA

R E S U E L V E :

ARTÍCULO 1 - Otorgar a la docente y deportista, **Sra. Mabel Cecilia Borga**, la distinción Diploma de Honor en reconocimiento a su labor en la disciplina de canotaje, constituyéndose como la primera santafesina en participar de campeonatos nacionales e internacionales cuando se trataba de una actividad reservada solamente a los hombres. Fue medallista sudamericana y panamericana; y entrenadora de palistas que posicionaron al canotaje de la región a nivel nacional e internacional.

ARTÍCULO 2 - Facultar a la Presidencia de la Cámara a establecer fecha, lugar y modalidad del acto de entrega de la distinción.

ARTÍCULO 3 - Encomendar todo lo atinente a la organización, convocatoria y coordinación del acto a la Dirección General de Ceremonial y Protocolo, y lo relativo a su difusión a la Dirección General de Prensa.

ARTÍCULO 4 - Autorizar a la Secretaría Administrativa a efectuar las erogaciones que resulten pertinentes para la realización del acto.

ARTÍCULO 5 - Regístrese, comuníquese y archívese.

Dra. CLAUDIA BALAGUÉ
Diputada Provincial



FUNDAMENTOS

Señor presidente:

Mabel Cecilia Borga es licenciada en historia, pero su pasión por el canotaje la llevó a tomar otros rumbos para estar más cerca de lo que ama. En consecuencia, estudió el profesorado de Educación Física ya hace más de dos décadas y es la responsable directa de la performance que han tenido palistas como Facundo Pagiola, Pamela Basualdo, Sofía Marano o Chiara Gutiérrez, por ejemplo, nombres que posicionaron bien alto el canotaje de la región a nivel nacional e internacional, participando de Suramericanos, Panamericanos y Mundiales.

Desde hace 22 años, se desempeña como entrenadora de canotaje tanto en Baigorria como en la Escuela Municipal de Canotaje de Puerto General San Martín.

Es la primera santafesina en participar de campeonatos nacionales e internacionales ya que antes en la actividad no había mujeres, estaba reservada solamente a los hombres. Fue medallista sudamericana y panamericana.

Su familia siempre estuvo vinculada al río ya que su casa natal se situaba a pocos metros de las barrancas del Paraná y, además, sus padres fueron fundadores de la Asociación Náutica Reserva Natural,



CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE SANTA FE

con el objetivo de mantener ese espacio para los vecinos de la zona y alguna actividad náutica deportiva.

Sus comienzos fueron con piragua de madera que generalmente descansaba en la arena hasta que decidían cruzar a la isla. En ese ambiente, Mabel Borga empezó a nadar, un poco por la necesidad de tener una herramienta de subsistencia.

En la década de los 80 comenzó a remar y a participar de competencias con 10 años de edad y empezó a motivarse por el canotaje como deporte de competencia, algo que en la provincia no existía por lo que debió ir hasta Buenos Aires a aprender a remar los botes de carrera.

Desde muy joven, a los 16 años, enseñaba a los vecinos a nadar o a remar ya que era costumbre y hábito familiar ir remando a la isla y volver nadando, hasta que junto a un grupo del barrio constituyó la escuela de canotaje en Baigorria.

Su formación requirió de técnica de entrenamiento y fue en el Club Canottieri Italiani de Tigre, donde descubrió el canotaje de velocidad y más tarde en la selección argentina de canotaje. En su último año de competencia, empezó a desarrollar las clases para



CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE SANTA FE

entrenamiento y a darle la impronta del canotaje de velocidad y competencia a toda la zona con unos 100 alumnos.

Nace la escuela de la Reserva, y después se agrega el club Náutico Sportivo Avellaneda, el club El Quillá de Santa Fe y la Escuela Municipal de Puerto San Martín que son los que actualmente practican el canotaje de competencia en la provincia de Santa Fe.

Hasta el año 1997/1998 Mabel compitió con el seleccionado nacional, su comienzo fue en el canotaje con equipo de maratón. Dentro de lo que es bote olímpico de carrera se corre la maratón, que son alrededor de 30 kilómetros, y la velocidad, que son regatas de 200, 500, 1000 y 5000 metros. En el equipo de maratón que era el que más se adapta a las características de navegación en nuestro río Paraná empieza a profundizar sus prácticas. Participó en algunos Sudamericanos y después entró en el equipo de velocidad, donde participó también en Sudamericanos y Panamericanos. También corrí la Regata Internacional de Río Negro.

Se acercó a profesionales de la disciplina como Miguel Sánchez, entrenador cubano que fue el gran maestro del canotaje para la Argentina, que vino para los Juegos Odesur de Mar del Plata en 1995 y fue el que impulsó todo el sistema de entrenamiento vigente. También fue ayudante de otros entrenadores, como Luis Merlo, hasta



CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE SANTA FE

que Osvaldo Mazzoli la convoca a ser parte del staff de entrenadores, la que ella misma asevera como "un orgullo enorme" por lo que tuvo la oportunidad por ser mujer de que la becaran para hacer cursos en el exterior donde participaban entrenadores varones.

En entrevistas públicas, recuerda que *"En México me pasó que iba a entrar al curso y muy amablemente me piden que "espere afuera", pensando que era la mujer de alguno de los entrenadores. Cuando le respondí que era asistente al curso, no lo podía entender. Originalmente era un ambiente de hombres, ya no. A nivel nacional, arranque con un equipo de varones en canoas y cuando se habilitó la disciplina para mujeres empecé con ellas. Después me pasaron al equipo de kajak de damas. Así estuve hasta el año pasado que estuve con el equipo Junior y el Sub 21 que participó de los Juegos Panamericanos de Cali 2021. Ahora se cerró el ciclo olímpico y se redistribuyen los cargos y actualmente soy la Directora Técnica Nacional de las Escuelas de Tecnificación Deportiva de la Federación Argentina de Canoas."*

Cuando le tocó atravesar algunos infortunios como la expulsión de la Asociación Náutica Reserva Natural, todos los seguidores se reagruparon sin nada, ni un bote y fueron colectando en forma colaborativa para contar con elementos por lo que luego formaron un nuevo club: la Asociación Civil de Canotaje La Reserva.



CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE SANTA FE

Son 30 años de construir lazos que enseñan el deporte, la disciplina, el respeto por las reglas y el compañerismo, como señala Mabel. Por ello, en reconocimiento a su labor en la disciplina de canotaje, constituyéndose como la primera santafesina en participar de campeonatos nacionales e internacionales cuando se trataba de una actividad reservada solamente a los hombres. Medallista sudamericana y panamericana; y entrenadora de palistas que posicionaron al canotaje de la región a nivel nacional e internacional, es que solicito a mis pares, Diputadas y Diputados, que acompañen el presente proyecto.

Dra. CLAUDIA BALAGUÉ
Diputada Provincial